

**РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
УРАЛЬСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ**

ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ

**УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ**

Ф.С. Губайдуллина

**ПРЯМЫЕ
ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
В ЭКОНОМИКЕ
ПЕРЕХОДНОГО ПЕРИОДА**

**Екатеринбург
2002**

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
УРАЛЬСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ
УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Ф.С. Губайдуллина

**ПРЯМЫЕ
ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
В ЭКОНОМИКЕ
ПЕРЕХОДНОГО ПЕРИОДА**

Екатеринбург
2002

УДК 339.727.22:338.24.021.8

ББК 65.9

Г 93

Губайдуллина Ф.С.

Г 93 Прямые иностранные инвестиции в экономике переходного периода / Науч. ред. А.А. Мальцев. – Екатеринбург: Институт экономики УрО РАН, 2002. – 216 с.

ISBN 5-94646-026-9

В работе рассматривается усиление роли прямых иностранных инвестиций в условиях глобализации мирохозяйственного процесса. Иностранные инвестиции рассматриваются неразрывно от деятельности основных экспортеров предпринимательского капитала – транснациональных корпораций. Процессы рыночных преобразований, проходящие в странах переходного периода, создали благоприятную основу для участия этой группы стран в рынке международных инвестиций и сотрудничества с иностранными предпринимателями и прежде всего с транснациональными корпорациями. Автор предпринял попытку проанализировать пути воздействия иностранных инвесторов на процессы, происходящие в переходных экономиках. При этом при изучении процессов международного инвестирования уделяется достаточно много внимания механизму регулирования прямых иностранных инвестиций на глобальном и национальном уровнях.

Монография предназначена для ученых, аспирантов, преподавателей высших учебных заведений, специалистов в сфере международных экономических отношений.

Gubaidullina F.S.

Foreign direct investment in transitional economy. – Yekaterinburg: Institute of economics, Ural Division of Russian Academy of Sciences, 2002. – 216 с.

The growing essential role of foreign direct investment in terms of globalization of the world economy is considered in this work. Foreign investment is considered indissolubly of the activities of main business capital exporters - transnational corporations. Market reforms taking place in transitional economies created a favorable base for their participation in the market of international investment, attracting foreign businessmen and first of all with transnational corporations. The author attempts to explain the ways foreign investors effect the processes in transitional economies. Incidentally in research of international investing much attention was paid to mechanism of foreign direct investment regulating at global and national levels.

The monograph is intended for scientists, post-graduate students, high school teachers and specialists of international economic relations.

Научный редактор д.э.н., профессор Мальцев А.А.

Рецензенты д.э.н., профессор Масленников М.И.

к.э.н., с.н.с. Бурьков С.М.

ISBN 5-94646-026-9

Г $\frac{97(02)}{21(2001)}$ БО

© Губайдуллина Ф.С., 2002

ОГЛАВЛЕНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	7
Глава 1. ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ МЕЖДУНАРОДНОГО ДВИЖЕНИЯ ИНВЕСТИЦИЙ И ВОЗРАСТАНИЯ ВЛИЯНИЯ ДВИЖЕНИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОГО КАПИТАЛА В МИРЕ	11
1.1. Эволюция традиционных теорий межстранового движения капитала	11
1.2. Теории прямых иностранных инвестиций	21
1.3. Рост влияния иностранных инвестиций на мирохозяйственные процессы в 1990-е годы	29
1.4. Формирование новой модели развития мировой экономики	41
Глава 2. ГЛОБАЛЬНЫЙ АСПЕКТ ПРОЦЕССОВ ТРАНСФОРМАЦИИ ЭКОНОМИКИ	54
2.1. Углубление процессов глобализации в мирохозяйственной системе	54
2.2. Восточноевропейская модель создания переходной экономики	62
2.3. Сравнение китайской и восточноевропейской моделей рыночных преобразований	70
2.4. Методические подходы к анализу влияния импорта прямых инвестиций на процессы реформирования экономики	77
Глава 3. ХАРАКТЕРИСТИКА МИРОВОГО РЫНКА ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ	89
3.1. Динамика роста и отраслевая структура мировых иностранных инвестиций	89
3.2. Географическое распределение иностранных инвестиций в мире	99
Глава 4. ЭКОНОМИКИ ПЕРЕХОДНОГО ПЕРИОДА КАК ИМПОРТЕРЫ ИНВЕСТИЦИЙ	112
4.1. Привлечение иностранного капитала в страны Центральной и Восточной Европы	112
4.2. Место Китая на мировом рынке иностранных инвестиций	117
4.3. Российский опыт привлечения иностранных инвестиций	124
4.4. Экономические условия для иностранных инвестиций в отраслях российской экономики	130
Глава 5. МЕХАНИЗМ РЕГУЛИРОВАНИЯ ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ НА ГЛОБАЛЬНОМ И НАЦИОНАЛЬНОМ УРОВНЯХ	147
5.1. Система регулирования иностранных инвестиций в мировой экономике	147
5.2. Инвестиционный климат и экономическая политика правительств в отношении иностранных инвестиций	159

5.3. Формирование механизма регулирования деятельности иностранных компаний в странах с переходной экономикой	170
5.4. Эволюция системы регулирования прямых иностранных инвестиций в России	177
Глава 6. ТРАНСНАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КАК ОТЛИЧИТЕЛЬНАЯ ЧЕРТА СОВРЕМЕННОГО ПЕРИОДА РАЗВИТИЯ МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ	191
6.1. Роль транснациональных корпораций в мировой торговле и движения предпринимательского капитала	191
6.2. Деятельность крупных транснациональных корпораций на вновь созданных рынках	196
6.3. Стратегия рационального участия российской экономики в процессах глобализации и транснационализации	209
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	215

CONTENTS

PREFACE	7
Chapter 1. THEORETICAL FUNDAMENTALS OF THE INTERNATIONAL MOVEMENT OF BUSINESS CAPITAL AND IT'S IMPACT IN THE WORLD	11
1.1. Evolution of traditional theories of international capital movement	11
1.2. Theories of foreign direct investment	21
1.3. Growing impact of foreign investment in the global economy in 1990-s	29
1.4. Generating a new model of the global economy	41
Chapter 2. GLOBAL ASPECT OF THE ECONOMIC TRANSFORMATION PROCESS	54
2.1. Deepening of globalization process in the world market	54
2.2. Eastern European model of economy transformation	62
2.3. Chinese and Eastern European models of market reforms	70
2.4. Methodical approaches to analysis of import of foreign direct investment impact to economic reforming	77
Chapter 3. CHARACTERISTICS OF THE FOREIGN DIRECT INVESTMENT MARKET	89
3.1. Growth dynamics and sectoral composition of foreign investment	89
3.2. Geographical distribution of foreign investment in the world	99
Chapter 4. TRANSITIONAL ECONOMIES AS INVESTMENT IMPORTERS	112
4.1. Attraction of foreign capital into Central and Eastern European countries	112
4.2. China on the global of foreign investment market	117
4.3. Russian experience in attracting foreign investment	124
4.4. Economic terms for foreign investment in Russian industries	130
Chapter 5. FOREIGN DIRECT INVESTMENT REGULATION MECHANISM ON THE GLOBAL AND NATIONAL LEVELS	147
5.1. Foreign investment regulation in the global economy	147
5.2. The investment climate and government policy of foreign investment	159
5.3. Creating the mechanism regulate the activities of foreign companies in transitional economies	170
5.4. Evolution of the regulation of foreign direct investment in Russia	177

Chapter 6. TRANSNATIONALIZATION OF ECONOMIC ACTIVITY AS A DISTINCTIVE FEATURE OF MODERN WORLD ECONOMIC DEVELOPMENT	191
6.1. Role of transnational corporations in the international trade and capital movement	191
6.2. Activity of major transnational corporations in emerging markets	196
6.3. Strategy for Russian economy to rationally participate in the globalization and transnationalization processes	209
GLOSSARY	215